

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

17 DE DICIEMBRE DE 2024

LA Y EL PRESIDENTE DE MÉXICO Y COLOMBIA CELEBRAN REUNIÓN



Fuente: EFE

16/12/2024 - La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, y su homólogo colombiano, Gustavo Petro, se reunieron en Palacio Nacional para delinear una agenda común ante la crisis migratoria, a la vez que, llamaron a una mayor integración regional. Ambos mandatarios acordaron intercambiar información para gestionar la migración de una manera más ordenada, y para mejorar el trato a ciudadanos colombianos en aeropuertos mexicanos. También convinieron en reactivar la búsqueda de los restos del líder independentista y expresidente de Colombia, José María Melo. La jefa del Ejecutivo mexicano destacó la unidad entre gobiernos progresistas y la profundización de lazos entre América Latina y el Caribe. Previamente, ambos liderazgos se reunieron en la investidura de la presidenta Sheinbaum como la primera mujer que encabeza el Ejecutivo en México el 1 de octubre pasado, y en la reciente Cumbre de Líderes del G20, en Brasil.

[EFE](#)

MÉXICO Y LA UE REAFIRMAN SU COMPROMISO CON LA DEFENSA DE LOS DD. HH. Y LA DEMOCRACIA

16/12/2024 – México y la Unión Europea (UE) celebraron en Bruselas el XII Diálogo de Alto Nivel sobre Derechos Humanos, reafirmando su compromiso con la defensa de los derechos humanos y la democracia. Las partes abordaron temas como igualdad de género, migración, protección de periodistas y derechos digitales, además de acordar áreas de cooperación para dar seguimiento a estos asuntos. El encuentro fue copresidido por Olof Skoog, representante especial de la UE para los derechos humanos, y por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Enrique Ochoa. Finalmente, se incluyeron recomendaciones del X Seminario UE-México de la Sociedad Civil, donde se destacó la importancia de proteger a defensores de derechos humanos. El próximo diálogo se realizará en Ciudad de México en 2025.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

DIMITE LA MINISTRA DE FINANZAS DE CANADÁ POR DISCREPANCIAS CON TRUDEAU

16/12/2024 – La viceprimera ministra de Canadá y ministra de Finanzas, Chrystia Freeland, anunció su dimisión debido a desacuerdos entre ella y el primer ministro Justin Trudeau, en materia fiscal para hacer frente a la imposición de aranceles por parte de la futura administración de Donald Trump. Freeland abogó por hacer frente al “nacionalismo económico” de Trump y construir una respuesta. La semana pasada, la ahora exministra había señalado que Trudeau le propuso abandonar el Ministerio para reubicarla en otro puesto, lo que en palabras de Freeland dejó en claro ya no contaba con la “confianza ni la autoridad” que el puesto conlleva. Su dimisión se da al mismo tiempo en que el Gobierno de Trudeau debe hacer pública la última actualización fiscal.

[Europa Press](#)

DEPARTAMENTO DEL TESORO IMPONE NUEVAS SANCIONES A COREA DEL NORTE Y RUSIA

16/12/2024 – El Departamento del Tesoro anunció nuevas sanciones contra Corea del Norte y Rusia. Entre las entidades sancionadas se encuentran cuatro empresas con sede en Rusia que estaban enviando petróleo y gas a Corea del Norte desde 2022: Okryu Trading Company, Vostok Trading, DV Ink y Novosibirskoblgaz. Las sanciones también incluyen a bancos como el Golden Triangle Bank y el Korea Mandal Credit Bank, y a funcionarios norcoreanos que se encuentran en territorio ruso. Las medidas congelan los activos estadounidenses de las entidades designadas, prohíben su comercio con ciudadanos estadounidenses y les impiden realizar transacciones con el sistema financiero de ese país.

[Reuters](#)



SOFTBANK ANUNCIAN INVERSIÓN EN ESTADOS UNIDOS

16/12/2024 – El director ejecutivo de SoftBank, Masayoshi Son, y el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, anunciaron una inversión de 100,000 millones de dólares en Estados Unidos, tras la promesa de Trump de que extendería los permisos de vía rápida a cualquier empresa que invierta 1000 millones de dólares o más en el país. Durante su aparición conjunta, Trump dijo que la inversión crearía 100,000 empleos centrados en la inteligencia artificial (IA) y la infraestructura relacionada a ese tema. Pese a ello, no está claro cómo la empresa financiará la inversión, pues de acuerdo con su informe de ganancias más reciente, SoftBank tenía alrededor de 29,000 millones de dólares en efectivo, por lo que podría provenir de varias fuentes controladas por SoftBank, incluido el Vision Fund o el fabricante de chips Arm Holdings.

[Reuters](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

FISCALÍA DE BOLIVIA PRESENTA IMPUTACIÓN CONTRA EVO MORALES

16/12/24 – La fiscal departamental de Tarija, Sandra Gutiérrez, informó que se presentó una imputación formal contra el expresidente Evo Morales por el delito de trata de personas. La jueza solicitó una alerta migratoria a la espera de que se fije la fecha para la audiencia de medidas cautelares. Morales presuntamente habría cometido estupro con una menor de edad, con la que supuestamente tuvo un hijo. Una orden de aprehensión contra el exmandatario fue emitida desde el 16 de octubre, pero no ha podido ejecutarse porque se desconoce su paradero. Por otro lado, en Argentina se abrió un caso contra Morales por la “presunta comisión de delitos de trata de personas y abuso sexual”, durante su estadía en 2019, cuando estuvo acogido con el estatus de refugiado.

[EFE](#)

VENEZUELA EXCARCELA A 179 PERSONAS VINCULADAS A LAS PROTESTAS POSTELECTORALES

16/12/2024 – La Fiscalía de Venezuela informó la liberación de 179 personas detenidas por su presunta participación en las protestas postelectorales en julio. La medida se acordó entre el 10 y el 14 de diciembre. El fiscal general afirmó que hasta ahora han sido liberadas 533 personas. El jueves pasado, la Procuraduría General de la República anunció que unos 328 manifestantes electorales habían sido puestos en libertad, incluidos 103 liberados la semana anterior y 225 en noviembre. El grupo de derechos humanos Foro Penal dijo que sólo pudieron verificar 48 de los 103 casos. Por otra parte, la ONG Observatorio Penitenciario de Venezuela informó que tres manifestantes murieron bajo custodia, incluidos dos en las últimas 72 horas. De acuerdo con el gobierno venezolano, alrededor de 2000 personas fueron detenidas por participar en las protestas contra los resultados electorales del 28 de julio.

[Europa Press Reuters](#)



@CGBsenado



centro gilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

SCHOLZ PIERDE MOCIÓN DE CONFIANZA

16/12/2024 – El Parlamento de Alemania, Bundestag, retiró la confianza al canciller, Olaf Scholz, en una votación que se planteaba como un trámite después de que los liberales abandonaron en noviembre la coalición tripartita. Esto abre el camino hacia unas elecciones anticipadas para el 23 de febrero. De los 717 diputados, 207 votaron a favor de la continuidad del gobierno, 394 votaron en contra y 116 se abstuvieron. El presidente alemán, Frank-Walter Steinmeier, podrá ahora disolver el Parlamento y convocar a nuevas elecciones. Quiénes se perfilan como principales favoritos son los partidos de la Unión Demócrata Cristiana (CDU) y la Unión Social Cristiana (CSU).

[Europa Press](#)

LA UNIÓN EUROPEA LLEVA DOS CASOS CONTRA GRAN BRETAÑA ANTE EL TRIBUNAL DE JUSTICIA

16/12/2024 – La Comisión Europea remitió dos casos contra Reino Unido relacionados con la libre circulación de ciudadanos de la Unión Europea y tratados de inversión al Tribunal de Justicia de la Unión Europea. La Comisión declaró que Londres no cumplió con la ley europea sobre la libre circulación de ciudadanos a fines de 2020, y que tampoco puso fin a los tratados bilaterales de inversión con seis miembros del bloque que se consideraban superpuestos y conflictivos. La Comisión puede pedir al tribunal que imponga sanciones y si este determina que el país es culpable, el gobierno de Reino Unido deberá tomar medidas para cumplir su sentencia.

[Reuters](#)

LA UE IMPONE SANCIONES CONTRA RUSIA, CHINA Y COREA DEL NORTE POR LA GUERRA EN UCRANIA

16/12/2024 – La Unión Europea (UE) adoptó el 15° paquete de sanciones contra Rusia con especial foco en los 52 buques de la “flota fantasma” que utiliza Moscú para esquivar las restricciones europeas al precio del petróleo, así como para transportar material militar o grano ucraniano. Además, sancionó a 32 empresas y 53 personas, incluyendo altos mandos del ejército ruso, que participan en estas maniobras y en el suministro de bienes de uso dual. Entre las entidades sancionadas también se encuentran seis empresas chinas, así como empresas radicadas en India, Irán, Serbia y Emiratos Árabes Unidos. A su vez, la UE sancionó al ministro de Defensa de Corea del Norte, No Kwang Chol, y al jefe adjunto del Estado Mayor del Ejército Popular de Corea, Kim Yong Bok, por el despliegue de fuerzas en apoyo a Rusia. En este marco, Noruega anunció el envío de cerca de 241 millones de dólares para fortalecer la Armada de Ucrania en el mar Negro. Según el primer ministro noruego, Jonas Gahr Støre, la ayuda busca proteger a la población, la infraestructura y las exportaciones de grano ucranianas, además de apoyar el desminado y el entrenamiento militar.

[Europa Press ; \(1\)](#)

UE PRORROGA MISIONES NAVALES EN SOMALIA Y EL MAR ROJO

16/12/2024 – La Unión Europea (UE) prorrogó hasta febrero de 2027 la misión naval Atalanta, enfocada en combatir la piratería frente a las costas de Somalia. Esta extensión coincide con la prolongación de otras misiones en dicho país, como EUTM Somalia (entrenamiento militar) y EUCAP Somalia (apoyo institucional), para fortalecer la seguridad marítima de la región. Además, el mandato de Atalanta se amplía para operar en el golfo de Adén y partes del mar Rojo, donde cooperará con la misión Aspides, lanzada en respuesta a ataques hutíes en 2023 para escoltar cargueros hacia el canal de Suez.

[Europa Press](#)



KURDOS SOLICITAN REUNIÓN CON LAS NUEVAS FUERZAS POLÍTICAS DE SIRIA

16/12/2024 – Los kurdos de Siria llamaron al cese total de los combates y al diálogo nacional, en conjunto con el nuevo gobierno. La administración autónoma kurda solicitó “una reunión urgente en Damasco con las fuerzas políticas sirias para unificar sus posturas sobre el periodo de transición”. Mientras tanto, el derrocado presidente Bashar al Asad, negó desde Moscú “haber traicionado al ejército y al pueblo de Siria”, y afirmó que el país está “en manos terroristas”. Por otra parte, Türkiye y Egipto se opusieron a la decisión del Gobierno de Israel de aprobar un plan de expansión en los Altos de Golán, remarcando que este movimiento “socava los esfuerzos para la paz y estabilidad en Siria”. Ambos países llamaron a la comunidad internacional y al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas a “poner fin a las actividades en los asentamientos israelíes”. En esa línea, el enviado de la ONU para Siria instó a una transición inclusiva basada en una resolución del Consejo de Seguridad de hace nueve años. El nuevo gobierno de Damasco ha dado pocos detalles sobre los próximos pasos para Siria, y Mohammed al-Bashir permanecerá en el cargo hasta marzo.

[Deutsche Welle](#); [\(1\)](#); [Europa Press](#) [Reuters](#)

FISCALÍA DE COREA DEL SUR CITA A DECLARAR A YOON SUK YEOL

16/12/2024 – La Fiscalía de Corea del Sur citó a declarar al presidente Yoon Suk Yeol, quien fue suspendido de su cargo tras una moción de destitución aprobada por el Parlamento. La medida responde a la declaración de ley marcial realizada a principios de diciembre, en vigor sólo unas horas. La citación forma parte de una investigación abierta en su contra por supuesta insurrección y abuso de poder. Las investigaciones han llevado a la detención de varios altos funcionarios. El Tribunal Constitucional fijó para el 27 de diciembre la primera audiencia para abordar la destitución de Yoon. Para que la destitución sea avalada constitucionalmente, se requiere el voto a favor de seis de los nueve magistrados, en audiencias que serán públicas.

[Europa Press](#)

EL SENADO DE FILIPINAS RATIFICA EL ACUERDO DE ACCESO MILITAR CON JAPÓN

16/12/2024 – El Senado filipino ratificó un acuerdo de acceso recíproco que permite a sus ejércitos desplegarse en el suelo del otro, y también permitirá la entrada de equipos y tropas para el entrenamiento de combate y respuesta a desastres, facilitando la cooperación militar entre Manila y Tokio. El acuerdo fue firmado por los ministros de Defensa y Relaciones Exteriores de ambas naciones en julio pasado. China reclama gran parte del Mar de China Meridional, pero Brunei, Malasia, Filipinas, Taiwán y Vietnam también tienen reclamos territoriales. Por otro lado, Japón tiene una disputa marítima con China en el Mar de China Oriental.

[Reuters](#)



EN MEDIO DE TENSIONES, LLEGA DELEGACIÓN CHINA A TAIPEÍ

16/12/2024 – Una delegación china encabezada por el vicealcalde de Shanghái, Hua Yuan, llegó a Taipéi para participar en el Foro de la Ciudad Taipéi-Shanghái, una reunión anual que busca fomentar lazos entre ambas ciudades, en medio de crecientes tensiones militares y políticas entre China y Taiwán. Aunque algunos miembros de la delegación fueron vetados por el gobierno taiwanés, el foro se llevará a cabo como gesto de buena voluntad, según el Consejo de Asuntos Continentales de Taiwán. El alcalde de Taipéi, Chiang Wan-an, del partido opositor Kuomintang, destacó la importancia de este tipo de eventos en tiempos difíciles, mientras que grupos proindependencia criticaron la reunión. En tanto, las autoridades de Taiwán pidieron a China la liberación de tres ciudadanos taiwaneses detenidos.

[Reuters](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

HRW DENUNCIA QUE MENORES DE EDAD SIGUEN SEPARADOS DE SUS FAMILIAS POR LAS POLÍTICAS DE TRUMP

16/12/2024 – De acuerdo con el informe “Tenemos que llevarnos a los niños: Tras seis años de la política de Tolerancia Cero, la rendición de cuentas es nula” de Human Rights Watch (HRW), el gobierno de Estados Unidos separó a más de 4600 niños de sus familias entre 2017 y 2021, de los cuales 1360 no se han vuelto a reunir con sus padres desde seis años. El documento también alerta que algunos de los principales responsables de esas medidas, como Thomas Homan y Matthew Whitaker, fueron nombrados por el presidente electo, Donald Trump para formar parte de su nuevo gabinete. Debido a ello, HRW solicitó al Senado no aceptar estas y otras designaciones por su implicación en dichas políticas. El informe concluye que el gobierno estadounidense no abordó debidamente el daño que se les causó a los menores.

[Europa Press HRW](#)

ONU PRESENTA UN PLAN PARA SUPERAR EL ESTANCAMIENTO POLÍTICO EN LIBIA

16/12/2024 – La Misión de Apoyo de las Naciones Unidas en Libia (UNSML) presentó un nuevo plan con el objetivo de “superar el estancamiento político, poner al país de nuevo en el camino hacia las elecciones presidenciales y renovar la legitimidad de sus instituciones”. El documento contempla el establecimiento de un comité asesor para examinar las cuestiones pendientes en las leyes electorales y hacer propuestas viables para una hoja de ruta general para la celebración de la votación. El comité estará compuesto por “expertos y personalidades respetadas, que reflejen el espectro de las fuerzas políticas libias y los componentes sociales, culturales y geográficos”. La UNSMIL también trabajará con los socios libios para convocar un diálogo estructurado para consolidar el consenso en torno a una visión nacional unificada para el futuro del país.

[ONU News](#)



@CGBsenado



centro gilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)
Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)
Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)
Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

DICIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx